

En la capital. 4.50 ptas. trimestre  
id. fuera de la capital. 5 id. semestre  
Clasificar en oro. 38 id. trimestre  
id. un año en oro. 75 id. trimestre  
Extranjero. 1.50 id. trimestre  
Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º. C.º. 1.º

# LA LUCHA

Anuncio  
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.  
Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LOPEZ, 61, Rue de la Martinie.

AÑO XXV

Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos.

GERONA, martes 12 de noviembre de 1895

NUMEROS SUELTOS 25 céntimos

N. 5.720

## Relaciones hispano-americanas

Es política que, como dice *La Epoca*, en toda ocasión y momento ha obtenido nuestras simpatías y ha contado con nuestro modesto pero entusiasta concurso, aquella que se encamina a estrechar las relaciones entre España y las repúblicas sudamericanas. Por esto hemos aplaudido los recientes acuerdos de la asociación Ibero-Americana, y por esto celebramos siempre todo trabajo de la prensa encaminado a mover la opinión pública en ese utilísimo y fecundo camino.

Pero la defensa de ese ideal no exige que se desconozca la realidad de los hechos ni que se olvide lo que todos los gobiernos, liberales y conservadores, han hecho para estrechar las relaciones entre España y las Repúblicas del Centro y Sur de América, y puesto que un estimado colega preguntaba hace pocos días cuántos tratados se han celebrado entre una y otras en los últimos años, vamos a contestarle con hechos, enumerando los que están firmados y en vigor y los que están pendientes de algún trámite.

Tratados de extradición: con Colombia en 23 de julio de 1892, y con Venezuela en 22 de enero de 1894.

De propiedad literaria: con Guatemala, en 25 de mayo de 1893, y con Méjico, en 25 de abril de 1892, y 10 de junio de 1895.

Modus vivendi comercial: con la Argentina, en 4 y 5 de octubre de 1894.

De paz y amistad: con Honduras, en 17 de noviembre de 1874, habiéndose canjeado las ratificaciones en 28 de agosto de 1895, y con Colombia (adicional), en 28 de abril de 1894, canjeadas las ratificaciones en 23 de agosto último. Ambos tratados están pendientes de conocimiento de las Cortes.

Además se negocian convenios de extradición y de propiedad intelectual, en los cuales se ha llegado a un acuerdo con las siguientes Repúblicas:

De propiedad intelectual, con Venezuela, con Costa Rica y con Nicaragua. El primero está pendiente de aprobación de las Cámaras, y los otros dos de canje de ratificaciones.

De extradición, con Guatemala y Paraguay, estando ambos pendientes de firma.

No será esto todo lo que pudiera desearse, pero es suficiente para evidenciar que los gobiernos se han preocupado siempre, como se preocupa el actual muy especialmente, de aumentar las corrientes de simpatías y de intereses mutuos entre los pueblos hispano-americanos y su antigua madre patria. Si no se ha hecho más, no ha sido ciertamente por falta de buenos deseos y de celo en los ministros españoles, sino porque las circunstancias no han permitido otra cosa.

Trabajemos todos para estrechar las relaciones entre unos y otros pueblos, pero sin cometer la injusticia de desconocer los trabajos realizados en ese mismo sentido por nuestros gobernantes, así liberales como conservadores, y sin olvidar las dificultades que se oponen a la celebración de convenios comerciales con países que tienen en las aduanas su principal origen de renta.

## JERÓNIMO BLANCO

El heroico soldado de infantería de Marina, a quien con justicia se dá el nombre de «el héroe gallego», y que, como nuestros lectores saben, ha regresado a la Coruña, relata en los siguientes términos el hecho en que se cubrió de gloria:

«El día 5 de junio se hallaban vigilando la línea férrea 12 soldados, mandados

por un sargento. La distancia que media entre Holguín y Aguas Claras es de unas tres leguas aproximadamente.

Los soldados estaban colocados a lo largo de la vía, por parejas, a distancia de unos 50 metros. Se veían unos a otros, pero aunque gritaban no se oían.

Eran las siete de la mañana. El sol caía a plomo; el silencio completo, y en toda la línea no se veía persona alguna. El único terreno libre era la vía: a ambos lados la espesa manigua, amenazante de emboscadas y peligros sin cuento.

Jerónimo Blanco y otro soldado llamado Fidel Feal, del Ferrol, paseaban arma al brazo canturreando una copla de tierra.

De repente, por un camino transversal que desembocaba en la vía, vieron aparecer un numeroso grupo de caballería insurrecta, y detrás, empujándose amontonados para poder pasar, muchísimos insurrectos de infantería. Blanco y el otro comenzaron a gritar a sus compañeros y cinco de éstos acudieron. Alguno de ellos gritó:

—¡Huyamos, que vamos a morir todos!

—¡No importa; rodilla en tierra y fuego a ellos!—gritó Jerónimo.

El enemigo calculase que eran unos 3.500 hombres, mandados por Miró y Antonio Maceo. Las fuerzas que nuestros héroicos soldados habían visto eran las avanzadas de esta numerosa partida.

Después de darles el «¡quién vive!» y contestar «¡Cuba libre!», los soldados formaron un grupo, y depositando en el suelo los paquetes de cartuchos, comenzaron a disparar, viendo rodar algunos enemigos.

Habia tal decisión en su resistencia y tan multiplicados eran sus disparos, que el enemigo no adelantaba, sin duda temiendo que en la manigua hubiese ocultas fuerzas de consideración.

La lucha, a pesar de esto, fué breve. Se acabaron las municiones, y al ver que no disparaban, los insurrectos avanzaron y se inició la desbandada.

Los soldados trataron de internarse en la manigua, pero fueron alcanzados aquí y allá y macheteados como ratas.

Real y Blanco se agazaparon en un maíz y vieron pasar la infantería insurrecta a paso ligero, buscándolos, pero sin ser notados.

Con la caballería que venía detrás tuvieron menos suerte; fueron vistos por dos de aquellos salvajes, que echaron pie a tierra, y entre carcajadas y gritos de triunfo, los cogieron y ataron por un brazo a las cojas de los caballos. En esta disposición y hostigados los animales, resolviéndose furiosos, los infelices prisioneros, arrastrados, levantándose y sin aliento casi, se vieron precisados a seguir al trote largo a aquellas fieras hasta una sabana próxima.

Allí fueron presentados a Maceo.

—¿Y el armamento?—preguntó éste.

—Le han recogido ya—contestó un negro.

—¿Son fusile Mausel?

—No señor; Remintón reformao.

—...¡Habránselo vito eto tucel! A machetealo ensegua!

Fueron conducidos ambos a un extremo de la sabana y allí macheteados por sus verdugos, entre jolgorio y chacota.

Blanco recibió un machetazo en la cabeza y cayó de bruces; poco después cayó su compañero, pero siguieron macheteándolos y los abandonaron por muertos.

Trascurrió algún tiempo, y Blanco, que no había perdido el conocimiento, oyó que su compañero Feal lanzaba gritos de dolor.

Al poco tiempo, atraídos por los gritos, acudieron sus verdugos.

—Camará, eto bicho tiene mucha vida.

—Porque no tienes tú la mano firme...

Y de un soberbio machetazo en la cabeza le remató.

—No le dé en la cabeza, que se va a romper el machete.

Y dirigiéndose luego a Blanco, añadió: «Eto ya etá difunto», y le descargó un fuerte puntapié en la cara que le obligó a girar hacia el lado opuesto.

Alejáronse, y poco después Jerónimo Blanco oyó golpes secos dados en tierra abriendo un fosa.

Calculase su terror al pensar que iba a ser enterrado vivo.

Afortunadamente, los insurrectos se limitaron a enterrar a sus muertos. Y se marcharon definitivamente.

En esta situación permaneció Blanco más de 26 horas, hasta que acudieron fuerzas de Aguas Claras, avisadas por algunos soldados que consiguieron escapar de la matanza.

Así y todo, no hubieran dado con el cuerpo del infortunado si no fuera por una bandada de aves de rapiña que se cernía sobre él y el cadáver de Feal.

De allí fué trasladado a Aguas Claras, y en seguida, en tren, a Holguín. Al ingresar en el hospital consideróse inútil en un principio curarle, pensando que eran escasos los momentos de vida que le quedaban. Sin embargo, el médico don Segundo Belvez le tomó a su cuidado y logró su curación en tres meses.

## Desde Madrid

Los rumores van tomando un nuevo aspecto. Se está, por lo visto, haciendo pruebas para ver cuando se dá en el clavo. Hasta aquí, solo se dió en la herradura.

Hoy se dice que la vida del partido conservador se acaba, que necesita reconstituyentes, y como buen tónico se receta el ingreso del señor Silvela en las filas que dirige don Antonio Cánovas del Castillo. Pero tan necesario se cree esto, que o la cosa ha de hacerse con extraordinaria brevedad, o la caída y disolución de los conservadores es inevitable.

En las presentes circunstancias no es restar, sino sumar elementos lo que le conviene al partido conservador. Esto se cree y se dice y no falta quien se lo aconseja al señor Cánovas.

La fuerza de los silvelistas, que se dice van constituyendo un gran partido, no es despreciable y el señor Cánovas, dando muestras de su gran talento, debe olvidar pasadas rencillas y reconciliarse con el señor Silvela; y éste, una vez unido a los ortodoxos demostraría que su amor propio, su modestia, su figura política, de gran talla, todo lo supeditaría a la cohesión de un partido; a la firmeza de los principios, al porvenir tranquilo de la nación.

Sin embargo de todo esto que se ofrece, no tenemos noticias de que el señor Cánovas, previendo esa tranquilidad, haya puesto medio alguno de su parte para que se realice el ingreso de que se habla.

No obstante la indudable clarividencia de don Antonio, creemos que en todo piensa hoy por hoy menos en la tranquilidad que proporcionaría a la nación el ingreso del señor Silvela en las filas conservadoras que dirige el que hoy es presidente del Consejo de ministros; y creemos esto, porque si lo que puede proporcionar un porvenir tranquilo al país es la cohesión de un partido político, esa cohesión podrá existir estando el señor Silvela donde hoy está, y desaparecer—si éste se une de nuevo—a los ortodoxos.

Si ahora se sumase en esta forma que se dice, podría restarse por otro lado, si no en estos precisos momentos, después y estaría el partido conservador lo mismo que ahora está, es decir acaso peor, porque el ingreso del señor Silvela había de verificarse previas algunas transacciones que tanto a éste le podrían ser desfavorables como al señor Cánovas, y entonces quizá el remedio que hoy se aconseja resultase peor que la enfermedad que algunos suponen padece el partido conservador.

Si se reconoce el gran talento del señor Cánovas,

no es posible poner en duda que dejó marchar al señor Silvela porque así lo estimó conveniente, como al fin y al cabo no se prescinde así como así de un político de la talla del jefe de los silvelistas.

Por esta talla se puede anhelar su reingreso en el partido conservador. Cuanto mayor sea la valía de los elementos que compongan este partido mejor. Pero no puede desearse más que por esto. Lo de menos es la fuerza que se quiere atribuir a la agrupación que dirige el señor Silvela; esa fuerza es muy ilusoria y poco real.

Acaso a esto se deba el rumor de que los silvelistas deben regresar a la casa paterna. Convencidos algunos de que no eran rueda cuya falta podría hacer que cesara el movimiento de la máquina conservadora, tal vez quieran el reingreso; pero esto no es posible asegurarlo. Si las frentes de los hombres fuesen de cristal, si podría asegurarse esto de algunos silvelistas; como son de hueso y no se transparentan; no. Pero los pensamientos de muchos ya saldrán por los labios y entonces sabremos seguramente a que atenernos.

Entre tanto, óigase esto como uno de los muchos rumores que se hacen circular estos días, y pongase en cuarentena.

Carmón.

9 de noviembre de 1895.

## PROFECIA CUMPLIDA

La correspondencia de España refiere el siguiente curioso caso:

«Hace pocos días un cardenal visitaba al ministro de Fomento señor Bosch y Fustegueras.

—Vengo—dijo—a que me felicite y me abraze: acabo de recibir el capelo cardenalicio.

El señor Bosch le dió la mas cordial enhorabuena.

—He querido—añadió el purpurado—que sea usted el primero de felicitarme, y voy a explicarle el motivo.

Tendría usted doce o trece años cuando su padre don Miguel Bosch, le llevó a casa de su amigo don Indalecio Mateo, inspector de montes, con el fin de que éste admirase los notables progresos realizados por su precoz inteligencia en las ciencias naturales.

Con el señor Mateo estaba un capitán de artillería.

Los tres quedaron sorprendidos de las brillantes facultades intelectuales del rapazuelo.

Habióse luego de frenología, ciencia entonces muy en boga, y de la cual era apostol ferviente el catalán señor Cubi, amigo de don Miguel Bosch. Dudó el capitán de la exactitud de las teorías de Gall; abogó calurosamente por ellas don Miguel Bosch, que a la par que profesor de la Escuela de Ingenieros de Montes, era médico eminente y aficionado a esta clase de estudios. Después de una razonada discusión, el señor Bosch ofrecióse, medio en broma, medio en serio, a hacer un estudio frenológico del cráneo del capitán.

Prestóse éste gustoso a la experiencia; y después de un examen detenido, dijo el frenólogo:

«De mi estudio resulta que usted no puede hacer carrera en la milicia; tiene muy poco desarrollado el órgano de la *combatividad*, que hace al hombre intrépido y resuelto; pero en cambio el de la *veneración*, y el de la *benevolencia* y *religiosidad* los tiene tan prominentes, que a buen seguro si trocara la espada por la estola y el uniforme por la sotana, de fijo llegaba usted a cardenal.»

Pues bien, señor Bosch; el militar colgó las armas y vistió el manto. Hoy es cardenal. La profecía de su padre se ha cumplido, porque el capitán era yo.»

La admiración del señor Bosch solo fué comparable a la que espermentarán nuestros lectores cuando sepan que el cardenal que esto decía es don Antonio Casca-

jares, arzobispo de Valladolid, recientemente honrado por Su Santidad con el capelo.

Lo de Cuba

Noticias del 10

Detalles

Se han recibido nuevos detalles de la acción librada en los confines de las provincias de Matanzas y Santa Clara.

Confirman estos informes el relato del combate sostenido por la columna del coronel Molinas contra las partidas reconcentradas que sumaban 1.000 hombres.

Las tropas vencedoras pernoctaron en el campamento enemigo, y regresaron a la Aguada por falta de médicos y municiones.

El oficial muerto en el combate era el teniente de guerrilla, Lezcano.

Se encontraron en el campo de batalla los cadáveres de 35 insurrectos, que tuvieron muchos heridos vistos como se los llevaban en acémilas.

La columna Mijares persigue a esas partidas.

Oficial

En un despacho oficial, participa desde la Habana el general segundo cabo la acción sostenida por el coronel Molinas, sin añadir nada nuevo.

Da cuenta también de que el teniente coronel Palanca batió a las partidas de Rego, González, Giménez y Portal que reunían 300 hombres, haciéndoles cuatro muertos.

La guerrilla local del poblado de Dos Caminos ha sorprendido junto a la vía férrea a un grupo de sesenta insurrectos, dispersándolos y matando a uno de ellos.

En las cercanías del Caney, la columna del general Linares tiroteó a una partida.

La misma columna batió en la zona de San Juan de las Yeras a la partida de Rego, a la que causó dos muertos, cogiendo seis prisioneros, varios caballos y correspondencia.

A pesar de que continúan los aguaceros prosiguen las operaciones.

El no haber tenido bajas la tropa en esos encuentros, se explica por la táctica de los insurrectos que no quieren aceptar ningún combate, huyendo sin centestar al tiroteo de las columnas.

Las bajas del enemigo se dan con rigurosa exactitud, habiéndolas comprobado el propio general en jefe, atento a que se cumplan las órdenes que dió respecto de la veracidad de los partes.

Organización

El general Pando conferenció con el ministro de Ultramar para recibir instrucciones.

Dícese que el general Pando se encargará en Cuba del mando superior de todo el departamento oriental.

El general Mariu sustituirá al general Ardieris en el gobierno de la isla.

De esta manera, el general Martínez Campos podrá dirigir las operaciones decisivas en la provincia de Santa Clara, empezando por la jurisdicción de Las Villas.

Los españoles de Méjico

Han sido desembarcados en la Habana 250 mulos regalados por la colonia española de Méjico al ejército. Dentro de pocos días serán transportados otros tantos que completan el donativo.

Según La Correspondencia, nuestros compatriotas en Méjico han recojido además un fondo de 200.000 pesetas que destinan a premiar las acciones heroicas de nuestros soldados en la guerra de Cuba.

Este donativo será llevado a Cuba por una delegación de la colonia, que presidirá don Telesforo García.

Noticias del 11

En el Centro

En un cablegrama que recibe el Herald de Madrid se dice que el general Suárez Valdés opera en los confines de la provincia de Matanzas, en combinación con las fuerzas que manda el general Prats que extiende su campo de operaciones por el territorio de Colón, centro estratégico de la provincia de Matanzas en que afluyen líneas férreas y caminos.

En previsión de los importantes sucesos que se esperan, dirígense a las Villas cuatro batallones, destacados del departamento oriental.

Noticias particulares

Extracto de las noticias de la campaña, de origen particular:

Un batallón de María Cristina y una sección de cuarenta guerrilleros a las órdenes del comandante Gastón, batieron en el ingenio Caridad (provincia de Santa Clara) a la partida de Clotilde García.

Después de una hora de fuego, los insurrectos abandonaron el campo, dejando cuatro muertos y tres prisioneros, además de seis caballos y muchas armas.

La columna tuvo un muerto, el teniente de voluntarios, don Federico Marrezo, y

herido el soldado Federico Soto. Nos mataron ocho caballos y una acémila.

La columna Palanca ha batido a otra partida en el Purial, causándole cuatro muertos.

El general Martínez Campos prepara un ataque combinado sobre el valle de Jiguanea, foco principal de la insurrección de Las Villas.

El exterior de la isla está cubierto, en toda la línea de los cayos, por treinta y cinco buques de guerra. Cuando lleguen los demás buques destinados a Cuba, se estrecharán las distancias a fin de hacer efectivo el bloqueo.

El cónsul general de los estados unidos en la Habana, monsieur Williams, ha escrito una carta sincerándose de las acusaciones que se le han dirigido últimamente. Declara que sus hijos son bastante formales para comprometerse en amistades con los laborantes.

El general García Navarro, con mando en el departamento oriental hasta ahora, va al distrito de Las Villas a las órdenes del general Martínez Campos.

Ha sido conducido a Cienfuegos el cabecilla Acebo, hecho prisionero en Yaguaramas (provincia de Santa Clara).

Operaciones importantes

Un despacho particular da noticias de gran interés acerca de las operaciones que se emprenden en la provincia de Santa Clara.

Ayer se reunieron en la estación de Placetas, término hacia el exterior de la línea férrea de San Juan de los Remedios y Caibarién, los generales Suárez Valdés, Luque y Oliver.

Del consejo que tuvieron los tres generales resultó la adopción de un plan para impedir el pase a Máximo Gómez y su gente, dividiéndose las tropas disponibles en fuertes columnas de infantería, apoyadas todas por caballería y artillería.

Las fuerzas de Máximo Gómez están ya en el interior de la provincia de Santa Clara, habiéndose recibido noticias de que unos 1.200 hombres montados habían tomado posiciones en Pedro Barra, a unos treinta kilómetros solamente de Placetas.

Sábase que han corrido las órdenes de reconcentrar todas las partidas al sud de esta línea, en las cercanías de Sancti Spiritus.

A última hora, llegan noticias de Placetas, desde donde se eye un nutrido cañoneo, en dirección de San Juan de los Remedios, es decir, del litoral.

Créese que se ha entablado una acción de importancia.

NOTICIAS

Aunque más fresco que sus anteriores el día de ayer, no pareció de invierno, pues a las horas de sol no se podía estar parado donde los rayos de este daban de lleno. Nada, que estamos disfrutando de una propina del largo y caluroso verano último.

Por lo que pueda interesar a esta zona y provincia, copiamos a continuación la parte dispositiva de la orden de la comandancia general del 4.º cuerpo de ejército, para la constitución del 4.º batallón provisional de Puerto-Rico.

1.º Los coroneles de Almansa, Albuera y Guipúzcoa designarán desde luego las clases y cornetas de los mismos que deban formar parte de aquel batallón en la forma que previene la regla 4.ª de la real orden de 5 del corriente.

2.º El gobernador militar de Lérida dispondrá que el día 16 vayan a Tarragona las clases y cornetas que haya en aquella plaza de los que del regimiento de Almansa sean destinados al batallón provisional de Puerto Rico, junto con todos los reclutas concentrados en la zona de Lérida.

3.º El comandante militar de Villafranca del Panadés dispondrá que todos los reclutas de aquella zona cuya concentración se ha ordenado para el día 14, vayan el 16 a Tarragona.

4.º El día 15 vendrán a esta capital todos los reclutas de las zonas de Manresa y Mataró.

5.º Los reclutas de la zona de Gerona vendrán a esta capital el día 15, junto con las clases y cornetas que del regimiento de Guipúzcoa sean destinados al batallón de Puerto Rico.

6.º Concentradas en esta capital las partidas de Gerona, Mataró y Manresa, regresará a sus destinos las clases que hayan conducido las dos últimas. A dichas partidas se unirán todos los reclutas concentrados en las zonas 59 y 60 y las clases y cornetas del regimiento de Almansa que

se hallan en esta plaza destinados al citado batallón. Todo este contingente marchará el día 16 a Tarragona, al mando de un oficial.

7.º Reunidas en Tarragona las partidas mencionadas, se les agregarán en aquella plaza todos los reclutas de la zona de la misma y las clases y cornetas de Albuera destinados al batallón provisional.

8.º Los jefes de cada partida llevarán relaciones filiadas y documentación de todo el personal de la misma, tanto de clases y cornetas como de reclutas, entregándolas al general gobernador de Tarragona, quien dispondrá que se forme el contingente que esta región ha de dar al batallón de Puerto Rico, con las clases y cornetas destinados al mismo y el número de reclutas de cada zona necesario para completar los 143 asignados a esta región, verificándose la distribución por prorrateo entre los ocho contingentes parciales y dentro de cada uno por los números de mayor a menor que tengan los reclutas como resultado del sorteo general de la zona.

9.º Este contingente saldrá de Tarragona para Sevilla el 17, al mando de un oficial de aquella guarnición. Los reclutas sobrantes vendrán a esta capital para ingresar en el depósito de embarque.

Se dispone que los viajes deban hacerse en ferrocarril corriendo los gastos a cargo de la caja general de Ultramar.

Los días 10, 11 y 12 celebrará su fiesta la villa de Massanet de Cabrenys. En el espacioso salón café del Siglo, habrá conciertos vocal e instrumental, tomando parte la sociedad «Eco de la Frontera», dirigida por el maestro señor Bos, y la orquesta del «Agramunt» de Castelló de Ampurias.

Para hacer economías el ayuntamiento de Besalú ha suprimido el alumbrado público, según dice un colega.

Los cortantes de San Feliu de Guixols han rebajado el precio de la carne.

Los de Gerona, los de Gerona siguen en buen estado de salud, gracias.

Según el balance mensual correspondiente al 31 de octubre de las operaciones verificadas por el ayuntamiento durante el corriente año económico resultan ingresadas pesetas 129.292'72 y gastadas 125.422'55 pesetas, quedando por consiguiente una existencia en caja de pesetas 3.870'17.

Por la delegación de Hacienda ha sido confirmada la resolución de la alcaldía, denegando la franquicia de entrada en la ciudad de la fruta escurrida y la pasta de membrillo, que había solicitado don Secundino Gruartmoner, vecino de esta ciudad.

En la noche del 3 al 4 fueron sustraídas del mause Blanch, del término de Vilanova de la Muga, sin fractura de puertas y cerraduras, diez pares de gallinas, propiedad de José Castelló Bosch, natural de Garriguella y residente en el expresado mause.

Por el gobierno militar de esta plaza y provincia, se interesa la presentación del soldado licenciado del ejército de Cuba, Ramón Vieta Sala, con residencia en esta ciudad.

Los días 23 y 24 celebrará su fiesta mayor San Clemente Sasebas. El programa de festejos está a cargo de la orquesta «Agramunt» de Castelló de Ampurias.

Cortamos de nuestro colega La Lealtad de San Feliu de Guixols:

Según noticias fidedignas, el contratista de la carretera de Caldas de Malavella a Llagostera ha inaugurado ya sus trabajos en la primera de dichas poblaciones, con una numerosa brigada de jornaleros.

En la otra carretera de esta villa a Palamós, también trabaja una pequeña brigada en el lugar denominado Pinell, a unos 3 kilómetros de esta población.

He aquí como el corresponsal telegráfico madrileño de La Publicidad de Barcelona, da cuenta de la función dada en el antiguo corral de la Pacheca a beneficio de los pobres de la corte:

El teatro Español ha estado lleno de bote en bote esta noche.

oio de los pobres de Madrid, Sarah Bernhardt y Maria Guerrero.

Se han pagado precios nunca vistos por las localidades.

La ovación a las dos actrices ha sido delirante.

Sarah y María no podían contener la emoción y se han abrazado estrechamente.

Los afortunados espectadores han podido gozar de las más portentosas figuraciones de dición que en nuestros teatros se hayan aplaudido desde hace años.

Ayer, día de San Martín, celebraron feria ó fiesta los siguientes pueblos de esta provincia:

Amer, Alfarr, Armentera, Calonge, Fontcuberta, La Bajor, Llampayas, Masarachs, Massabet de Cabrenys, Palafrugell, Pau, Peralada, Pontós y San Martín de Vilallonga.

Siempre por desgracia presentándose algunos casos de difteria en Blanes.

Los reclutas de infantería destinados a Cuba, podrán permutar hasta el 15 del actual, día en que termina el plazo.

De El Ampurdanés de Figueras, ateo, federal y otras yerbas:

«La Lucha de Gerona aprueba la grosería de una mujerzuela que insulta un cortejo fúnebre, haciendo befa y escarnio de un difunto, y desaprueba que los librepensadores no presten acatamiento a los obispos.

La verdad es que para la lógica y el sentido común, hay ciertos conservadores que nos resultan una calamidad.

No se lo envidiamos.»

Lo que no envidia La Lucha a El Ampurdanés es el modo descarado con que falta a la verdad a sabiendas. La Lucha no ha aprobado y ni desaprobado lo que supone y, si nó, haga el favor de publicar el suelto en donde lo haya consignado.

Vaya, vaya con estos puritanos y como alteran las cosas más triviales. Y nos quieren redimir!

Algunos diarios de Madrid, publican la siguiente noticia:

«Uno de los diputados más jóvenes de la mayoría, que ha desempeñado cargos administrativos y ocupa una buena posición social, ha tenido la desgracia de perder la razón, sufriendo la más horrible dolencia. Cree que ha sido condenado a muerte, que está en capilla y que se acerca el momento de su ejecución, sufriendo horribles torturas y haciendo sufrir a todos los que le rodean.»

¿Quién será?

Ya no va a Figueras a dar 3 funciones de ópera, como se había anunciado, la compañía que ha venido actuando en el Teatro Principal de esta ciudad. Por no haber habido avenencia entre ésta y la empresa, ayer quedó disuelta marchando a Barcelona, entre mañana y tarde, casi todos los artistas y profesores que la formaban.

Por la comandancia general de este cuerpo de ejército, se interesa la presentación en la zona militar de Gerona número 24, cuyas oficinas están instaladas en el cuartel de San Martín, de los vecinos de esta ciudad Juan Mitjavila, Amadeo Salgado Dunach, Enrique Verdaguer Picó y Juan Roura.

Ayer salió para Lérida en compañía de su señora e hijos, el teniente fiscal de aquella audiencia provincial don Juan Fadon, que lo fué de ésta durante algún tiempo.

Les deseamos feliz estancia en la ciudad del Segre.

Escriben desde Santa Coloma de Farnés:

«La cosecha del vino ha resultado en esta localidad nula en absoluto, debido a la enfermedad parasitaria que ha invadido los viñedos, causando a nuestros propietarios y agricultores una pérdida de más de 150.000 pesetas al año.»

Ha sido ascendido a sarjento, el cabo de la guardia civil afecto a esta comandancia y que estaba encargado de la del puesto de Palafrugell don Angel Mendaña y Obeso.

Por el inspector de la compañía de cerillas don Damian Grañches, le fueron aprehendidos en el día de ayer a don Vi-

cente Miralles, vecino de San Daniel, 216 paquetes de fósforos de cartón y 15 piñas de los de madera, de contrabando.

—Para la explotación del Teatro Principal durante la temporada llamada de Navidad, abre el ayuntamiento un nuevo concurso.

—Por real orden se ha concedido la pensión de 0'50 pesetas diarias a la vecina de Cistella, Angela Vallmajó, como esposa del reservista Pedro Montaló.

—El oficial de 5.ª clase de esta intervención de Hacienda don Benito Casado ha sido trasladado con igual categoría a la del mismo ramo, en la vacante ocurrida por pase al ejército de Cuba de don Francisco Pellicer, ocupando la resulta del primero don José Durán, de nueva entrada.

—Hoy se celebrará en esta audiencia provincial la vista en juicio oral por jurados, de la causa que procedente del juzgado de La Bisbal se sigue contra Juan Basset Mundet por tentativa de parricidio. Será defendido y representado respectivamente en el acto del juicio por el abogado don Joaquín Franquesa y Barceló y por el procurador don Jaime Vila. De la causa es ponente el magistrado don Trinidad Gay.

—Por real orden de 7 del actual, ha sido nombrado don Manuel Cares perito mecánico de la investigación de Hacienda de esta provincia con la categoría de oficial de 5.ª clase.

—Después de haber permanecido breves días en esta capital, regresó en la tarde del domingo a Barcelona, el inspector general de Hacienda don Julián Agut, distinguidísimo individuo del cuerpo de abogados del Estado y notable publicista.

—Como estaba anunciado, antes de ayer tarde se celebró en el Teatro Principal el concierto vocal e instrumental a beneficio del simpático y popular director de orquesta don Juan Goula (hijo) que, como el anterior, resultó un acontecimiento artístico, ya que no puede decirse cual de las piezas del programa estuvo mejor ni más magistralmente interpretada, por lo mismo que lo fueron a maravilla, como a maravilla cantaron la señorita Riera y señora Wermez, artistas de la compañía de ópera, y la simpática niña Teresita Batlle, que en obsequio al beneficiado cantó con mucho acierto acompañándola al piano

el señor Felu un bonito w z del maestro Geini, siendo así como las artistas, muy aplaudidas y obsequiadas con bonitos ramos, como aplaudidos con verdadero entusiasmo fueron el maestro é individuos de la orquesta que se vieron obligados a repetir la sinfonia de Guillermo Tell, y otras piezas hubiéranse repetido a no ser por la consideración del público al cansancio de los ejecutantes.

El público muy numeroso en las butacas, plateas, en los palcos del segundo piso y bastante en el paraíso: los palcos de primer piso, salvo pocas y honrosas excepciones, la soledad ó el vacío, cosa que sentimos mucho, no solamente por el hecho en sí, si no porque demuestra cuando menos, poca afición a la buena música.

No faltaba quien comparara ese aislamiento con lo llenos que todos los palcos están cuando la Literaria distribuye los premios. En fin, cosas raras; lo cierto es que la tarde se pasó muy agradablemente como pocas veces se pasan en Gerona.

—Parece que por alguien se va a solicitar del ayuntamiento la concesión del Teatro Principal por dos días, para dar en él dos conciertos la «Capilla rusa», aprovechando el pase por esta ciudad con dirección a Francia, aquel notable orfeón.

Mucho celebráramos la confirmación de este rumor que recojimos ayer.

—En el expreso de ayer tarde salió para Barcelona, su habitual residencia, después de haber pasado unos días entre otros, nuestro ilustrado colaborador y estimado amigo don Manuel Llorens.

—Ayer un can, al parecer rabioso, recorrió algunas calles de nuestra ciudad entre ellas las ramblas y la del Peso de la Paja mordiendo a cuantos perros y gatos encontraba a su paso que según informes ascienden al número de 12 los perros y a 4 los gatos.

El perro hidrófobo fué muerto en el areny entre el portal de n Vila y el del Angel y los demás animales por este mordidos ya han sido también muertos la mayoría de ellos, y los pocos que quedan, ó que deben quedar con vida se están buscando activamente por los guardias municipales.

—Con la ópera «Carmen» terminaron las representaciones teatrales de la tem-

porada llamada de ferias, en nuestro coliseo.

La popular obra de Bizet que se puso en escena en las noches del sábado y domingo obtuvo mala interpretación, porque excepción hecha de la señora Wermez y de la señorita Riera y tenor señor Calioni, los demás no daban pié con bola, con la agravante en la representación del domingo, que alguna de las segundas partes se permitiera ciertas *graciosidades* en escena que serán muy del gusto del público de algún villorrio de mala muerte, pero que no pueden ni deben tolerarse en el teatro de Gerona.

—Si el ayuntamiento concede el teatro que, según hemos dicho, se le ha pedido, el 16 del actual podrá apreciar el público gerundense el *violín parlante* que, según el prospecto que tenemos a la vista, es la más grandiosa de las creaciones del siglo inventada por un señor Cella, a cuyo espectáculo se agregará la exhibición de una de las celebridades que actualmente trabajan en Barcelona.

Hemos preguntado que pueda ser eso del *violín parlante* y persona que lo ha visto y oído, nos dice que es cosa por demás curiosa con la que se pasa agradablemente el rato.

—Para ser enterrado en el cementerio de Amer, ayer mañana fué trasladado a dicha villa el cadáver de don Juan Ponedra y Carreras. Un numeroso clero parroquial, con cruz alzada, acompañó el cadáver a la iglesia del Carmen en donde se cantaron unos responsos, y de la iglesia lo acompañó hasta fuera de la puerta de Álvarez en cuyo sitio, colocado en un carruaje, fué transportado a Amer, acompañado por nuestro querido amigo don Narciso Rigau.

El cadáver iba encerrado en un lujoso ataúd de doble fondo y el duelo presidido por nuestro amigo don Tomás Carreras, pariente cercano del difunto.

—Copiamos de nuestro estimado colega *El Correo de Madrid*, publicado el día 8 de este mes, el siguiente suelto para solaz y entretenimiento de nuestros lectores:

«*El gobernador de Gerona*.—Dicen de Gerona que la última sesión celebrada por la diputación fué borrascosísima, habiéndose cruzado frases violentas entre el gobernador y el presidente de la diputación,

que es liberal, pues aquel, coligado con los caciques de la provincia, quería imponer su criterio a la corporación.

Resistióse a tal pretensión el presidente, por considerarla depresiva, y porque solo se intentaba atropellar a los diputados liberales últimamente elegidos, cuyas actas quería el gobernador anular, auxiliado por los caciques conservadores.»

Así se escribe la historia! Al apreciable colega madrileño rogamos no deje en lo sucesivo sorprender su buena fé, y procure tener un corresponsal menos *embusterillo* y mas veráz.

CHARADA

Es la segunda tercera  
Montaña de poca altura;  
Y quiera Dios no te encuentres  
Con un primera segunda.  
El todo, lector querido,  
Es pájaro conocido.

Pelo.

(La solución en el número próximo).

Solución a la charada anterior  
CANARIO.

Boletín religioso: Santos de hoy.— Santos Martín p. y mr. y Diego ab. y cf.— Santos de mañana.— Santos Estanislao de Koska y Homobono cfs.— Cuarenta horas están en la iglesia del Carmen.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6

ANUNCIOS

RAQUITISMO

Cuando los niños están raquíticos es probablemente porque no pueden digerir y asimilar los alimentos. Debe dárseles un alimento en el que abunde la grasa, fácil de digerir y que el sistema absorba rápidamente. La

Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos es un nutritivo sorprendente para los niños enfermizos. Con su uso se desarrollan y engruesan cuando no pueden digerir otros alimentos, ni aun la leche. No tiene el mal gusto del aceite. La recetan los médicos en todo el mundo.

De venta en las Boticas. Exijase la legítima. Rehúsen las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

FOLLETÍN DE LA LUCHA

LOS DOS HERMANOS

POR

GODOFREDO GONDRECOURT

TOMO II

GERONA

Establecimiento tipográfico de «La Lucha» plaza del Grano, 6.

rado recobrar su calma y su fuerza en las rudas faenas del campo; pero le acontecía a veces volverá su casa antes de la hora regular, arrastrado per un presentimiento que no podía explicarse.

Aquel día sus presentimientos le aguijonearon de tal modo, que dejó en la vna las herramientas de que se servia para arrancar de cuajo un seto antiguo y echó a andar para su casa antes de las diez tan de prisa como pudo.

A los cinco minutos se presentó en su casa el alcalde.

—Creo que traigo buenas noticias para vos, señor Castelnau.

Y le presentó una Carta, en cuyo sobre reconoció el buen hombre la letra de su hijo Jorge.

—Bien me lo decía mi corazón, mujer, exclamó. Seguro estaba yo de que mi Jorge no había muerto.

Rosita no tuvo fuerzas para responder; mas en la efusión de su alegría cayó de rodillas con las manos y los ojos a lo alto para dar gracias a Dios por haber salvado a su hijo.

El alcalde era uno de los mejores amigos de Juan Castelnau y de los que más cariño tenían a sus hijos.

—Sepamos, mi querido camarada, qué ha sido de ese buen Jorge, exclamó con interés afectuoso.

—Leedlo vos, mi buen amigo, porque yo no veo ya.

En efecto, Juan Castelnau, presa de una emoción violenta, se había dejado caer, mas que sentándose, sobre una silla; alargó la carta a su amigo, que la leyó con tanto ahinco como si se tratara de un hijo suyo.

«Mis queridos padres, decía Jorge; la suerte nos ha sido adversa, y hemos perdido la batalla. El objeto de esta carta es tranquilizaros acerca de mi persona, mas que daros noticias de los orueles días, cuya relación sabreis por los partes oficiales.

He cumplido con mi deber lo mejor que he podido; pero

RESEÑA HISTÓRICA DE LOS SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

D. Emilio Grahit

Dos tomos de cerca 300 páginas, 10 pesetas cada tomo. Puntos de venta: En Gerona, librerías de Tor...

CARNE, HIERRO y QUINA

VINO FERRUGINOSO AROUD

El Alimento mas fortificante unido a los Tonicos mas reparadores. Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE...

EXIASE el nombre y la firma AROUD

Tonico-genitales del DR. MORALES. Celebres pildoras para la completa y segura curacion de la debilidad, espermatorreya y impotencia, esterilidad...

EN la imprenta de este diario, se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economia.

Arcos plaza de San Francisco (Grano) num. 6, bajos.

PAPEL para envolver, se ven de en esta imprenta.

Pildoras y Jarabe

BLANCARD

Don Ioduro de Hierro inalterable. COLORES PALIDOS RAQUITISMOS ESCROFULOS TUMORES BLANCOS, ETC., ETC.

Solucion BLANCARD

Comprimidos de Exalgina

JAQUECAS, COREA, REUMATISMOS DENTARIOS, MUSCULARES, DOLORS UTERINOS, NEURALGICOS. El mas activo, el mas inofensivo y el mas poderoso medicamento CONTRA EL DOLOR.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche. Se insertan a precios sumamente economicos.

Seccion comercial

Table with columns: VALORES DEL ESTADO, ACCIONES, OBLIGACIONES, BOLSA DE MADRID, BOLSA EXTRANJERAS, CUPONES. Includes data for various financial instruments and exchange rates.

Telegrama de la casa Quintana y Bassos. Ciudadanos, num. 20; subida de San Martin, principal

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS



al que presente Capitulo de Sandalo... que curen... y que radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS...

CHOCOLATES-JAIME BOIX.

REGALO a los consumidores de mis CHOCOLATES, consistente en unas muñecas o figuritas cromolitografiadas, con sus correspondientes vestidos y sombreros...

La Moda Elegante Ilustrada.

Este periodico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris...

FOLLETTIN DE LA LUCHA

LOS DOS HERMANOS

GODFREDO CONDRECOURT

II OMOT

LOS DOS HERMANOS

La carta de Jorge deberia haber llegado a su padre antes de la noticia del horrible desastre, donde debia sucumbir la fortuna de Napoleon; pero por un fatal curso de circunstancias no llego a Pouilly hasta la víspera de Navidad...